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1.緣起/準備	
        在得知有此交換學⽣計劃以前，就已經夢想去韓國⽣活，所以在準備甄選時很順利，當
時有⾃學韓⽂，對於韓國這個國家也有⼀定程度的了解及想法，對我來說在準備這段期間，
雖然說不上輕鬆，但至少不太費⼒。我想這就是別⼈常說的：『當你真正想做⼀件事，全世
界都會幫你』。	
        出國前，除了平常換洗衣物及個⼈⽤品，其他衛⽣⽤品等都在韓國購買，必須注意⾶機
⾏李的限制重量，還有到了韓國後必備的紙本資料，也要注意韓國四季分明，差不多到韓國
的時候已經快秋天，天氣很快變涼，夏天衣物不需要帶太多。韓國和我們的插頭不⼀樣，因
此要帶3C⽤品過去時要注意，可以在台灣先買好轉接頭帶過去，不怕剛到韓國時臨時需要
充電，插頭卻無法使⽤。	
        簽證是在臺北辦理的，因為簽證要幾個⼯作天才能拿到，要在臺北待上幾天。	
        接機則是啓明⼤學那裡的學伴主給我們動傳email給我們，與我們聯繫，因為當時還沒
有⾶機直⾶⼤邱，只能做到釜山再轉巴⼠到⼤邱，學伴沒有到釜山接機，這點需要⾃⼰先做
功課，因為到韓國時沒有網路，wifi也有遇到沒有熱點的時候。	!
2.學校簡介	
        此⼤學位於韓國⼤邱，屬第三⼤城市，偏東南邊。這裡的天氣比起⾸爾較熱了些，如果
⽤台灣來比較，⼤邱的繁華程度⼤概就像台南。啓明⼤學有兩個校區，⼀個是城西校區，⼀
個是⼤明校區。城西校區包括⼈⽂社會、⾃然科學、⼯學及體育學系︔⼤明則是藝術與設計
學系。城西的校區⼤，校園內乾淨，⾃然景觀等維護的很完善，在四季分明的韓國分別種有
不同的植物，四季各有不同的景緻，宿舍、圖書館、操場⋯⋯等都在此校區。⼤明校區雖然
較⼩，但建築及⾃然景觀很有⽂藝氣息，因為只有藝術學院的關係，校區⼈較少，卻別有⼀
番風味。	
        覺得很棒的地⽅在於，四季都會有園藝⼯⼈整修植物，讓學校內的景觀更豐富多變，⾛
在校園裡就像在公園裡散步，讓校園更有活⼒。宿舍位於學校偏⾼的位置，從教學⼤樓到宿
舍需要爬坡，但周圍環境很好，旁邊有山包圍，陽台望出去是⼀⽚⼩山坡地，宿舍也有專屬
的住宿⽣的食堂，菜⾊算豐富，另外還有⼩籃球場及⾜球場，免費健身房和⼩賣部。	!
3.課程學習	
        以我⾃⼰的情況，因為有先學習韓⽂的關係，打算第⼀學期主要學習語⾔，第⼆學期挑
戰專業課程。我們沒有參加學校的語學堂，有為交換學⽣開的韓⽂課程可以學習。 
        第⼀學期所有的課程都是學習基礎韓⽂為主，不同國家的交換學⽣們雖然有不同的⽬標
及學習⽅式，但也不礙於我們學習與交流。主要學習⽣活⽤語及基礎⽂法，對剛到陌⽣環境
的我們來說很有幫助。 
        第⼆學期我選擇了攝影系的兩堂必修課程、⼀堂選修，還有體育系的排球課，對我來說
是⼀個很⼤的挑戰，因為兩堂攝影系的必修課程都是韓⽂授課，另⼀堂選修課則是英⽂授



課。第⼀次上課的時候很緊張，但是很幸運的是⽼師是⾸爾⼈，我幾乎可以聽懂⽼師說的，
學期沒有太⼤的阻礙，其他韓國學⽣也很樂於幫忙外國⼈，這堂課⽼師會給很多作業，每個
禮拜需要交幾百張的照⽚，所以每個禮拜我都⾛出⼾外到處拍照，雖然作業量很多，但對我
來說是⼀個練習的機會，期末時發表也獲得班上第⼀多票，在這裏，⽼師沒有特別因為你是
交換學⽣，給你差別待遇，這點是我感到很欣慰也很幸運的事，所以在這堂課我真的學到很
多，比起在台灣我學到更多基礎攝影的觀念。當初因為這個學校有攝影系，我才特地選擇這
所⼤學，還有⼀點就是比起⾸爾這裡外國⼈較少，反⽽更容易學到韓⽂，反之缺點就是⾸爾
以外的地⽅，普遍⼤家都會有⽅⾔，雖然只是語調有點不同，但對我們來說比較不容易聽
懂，就是因為這⼀點，另⼀堂必修課⽼師⽅⾔很重的關係，我幾乎只聽得懂30%，⽽且因為
那堂課需要實做，上這堂課很吃⼒。⽽體育系的排球課我則是和幾個喜歡排球的外國學⽣⼀
起選了這堂課，因為本身已經會打排球，所以每次上課都很開⼼(圖1)，第⼆個學期我的韓
⽂課程只有⼀堂，其他都是專業課程，反⽽這學期我過得很充實，因為我選擇喜歡的課程，
每天都在做⾃⼰喜歡的事。 !

⬅(圖1) 
!
(圖2)⬇ 

4.⽣活學習	
        第⼀學期時，有參加學校攝影社，這是我到韓國後第⼀次接觸全部都是韓國⼈的交友
圈，剛開始很挫折，因為每次社團活動出去玩，我都只能在旁邊陪笑，雖然⼤部分聽得懂，
但因為那時候不敢說、很怕說錯，雖然有參與到他們的活動，但幾乎都是以旁觀者角⾊在參
與，完全沒有參與感，我覺得這是要⾃⼰調適的，因為本身不是那種擅長社交的⼈，這裡會
需要很多時間去調適⾃⼰的想法。即使如此我還是⼀個活動都沒有缺席，甚至第⼀學期末的
時候，作品也⼀起在美術館展出(圖2)。在社團我學到了韓國根深柢固的長幼有序⽂化，更



清楚看⾒他們對於前輩後輩及年齡的觀念。我也在這裡交到很棒的韓國朋友，當時我們因為
展覽的關係要拍攝作品，我和⼀位韓國朋友到鄉下奶奶家，因為想要拍攝年紀較⼤⼈物題
材，我們先去了市場，那是真正完全沒有外國⼈，甚至也很少年輕⼈的鄉下市場，我們因為
拍照的關係接觸到好多⼤叔⼤嬸(圖3.4)，在那裡我們就好像被⼤家當女兒般對待，⼀直塞食
物給我們吃，也對我們的照⽚感到好奇，看在我這個外國⼈眼裡，是非常特別的經驗，在那
裏我看到真正到了鄉下才看得到的風景，還有最重要的⼈情味。 

(圖3)⬆                                                                             (圖4)⬆ 
        關於其它外國學⽣，我交到幾個不同國家的朋友(圖5)，很神奇的是我們有共同的興趣
和話題，例如我們都喜歡排球、有些攝影、有些喜歡被拍，所以在第⼆學期我們幾乎每天都
能在⼀起上課，在國外這個陌⽣的環境，即使我們不會說對⽅國家的語⾔，但我們有共同的
學習的韓⽂，也不⽤在意對⽅年紀，⼀起說韓⽂的時候很輕鬆、有趣，如果有無法表達的單
字時也能⽤英⽂溝通，基本上交流沒有阻礙。 
(圖5)⬇ 



        在第⼆學期時，我交到⼀些非常棒的朋友(圖6)，特別的是，他們是⼀群不會中⽂的韓
國朋友，在這裡我覺得我很幸運，因為他們的關係，我反⽽⾒到更多平常交換學⽣體驗不到
的事情，例如：在韓國找房⼦、租房⼦、搬家。那時候不知道是因為已經跨過⾃⼰內⼼的障
礙、或是他們個性的關係，和他們在⼀起的時候，溝通變得很順利很輕鬆，因為他們很願意
傾聽，也體諒我韓⽂不太流利，遇到不懂的時候他們也很耐⼼的解釋，還可以在他們身上學
到⼀些流⾏⽤語，甚至聊到⾃⼰跟台灣朋友都沒聊過的⼀些想法，我覺得這才是真正的交
流，那時候我真正覺得，我來這⼀趟值得了。 
(圖6)⬇ 

        在學期結束之後，遇到這些朋友，我除了韓⽂聽⼒變好、比較敢說，內⼼也產⽣了⼀些
變化。因為就讀媒體系影視組，對於攝影有很⼤的興趣，我有了⼀些新的想法、想要做⼀些
事，趁⾃⼰在韓國的時候，接觸除了學⽣以外身份的韓國⼈，幫他們留下照⽚，記錄我遇到
的⼈們，對我來說這需要很⼤的勇氣，因為我必須要跟陌⽣⼈接觸，甚至替他們留下照⽚，
這是我以前沒有想過，也不擅長的事，在這⽅⾯我覺得我有很⼤的改變。當時我計劃了幾個
地⽅，決定⾃⼰⼀個⼈旅⾏。這對我來說是⼀件興奮又新奇的事，在陌⽣的環境⾃⼰規劃路
線，查資料訂房，因為這時候基本溝通對我來說沒有太⼤的障礙。我坐了六個⼩時的⾞到韓
國東北邊的⼀個城市−江陵，遇到很多很好的⼈，例如：幫我找⼈分擔⾞費的計程⾞司機、
很開⼼的跟我說他不久前才去過台灣的司機⋯⋯。我覺得這是⼀個⼈旅⾏的好處，除了⾃⼰
比較敢說，遇到的⼈也會主動和你聊天，這時候的我⼤概已經不在意有沒有說錯了。 
        回國前⼀個禮拜，我⾃⼰計劃再去⾸爾待上⼀個禮拜，之前雖然有和朋友⼀起去過⾸爾



兩次，但我想⼀個⼈旅⾏可以接觸到更多⼈事物，我平常在⼤邱時會⾃⼰到處⾛⾛，也去過
江陵，這時候的我已經習慣⼀個⼈旅⾏，所以在⾸爾反⽽更不⽤擔⼼。在這次旅⾏中我最深
刻的，就是在喜歡的服飾店與兩個⽼闆當起朋友(圖7.8)，還有在漢江旁遇到的兩個⼤嬸(圖
9.10)。服飾店的起源是因為⼀進服飾店時，就覺得已經很投緣，兩個⽼闆並不排斥外國⼈，
反⽽還有台灣朋友，當時我⿎起最⼤的勇氣，請他們給我拍攝，也因此跟他們聊了許多，很
慶幸在回國前幾天還能交到韓國朋友。漢江旁的兩個⼤嬸，是當時我去漢江⾛⾛拍照的時
候，看到他們在漢江邊坐著聊天吃東西，覺得畫⾯很棒，偷偷拍了他們⼀張照⽚後我就坐在
旁邊休息，結果他們叫住我，拿了⼀杯咖啡跟地瓜請我跟他們⼀起野餐，這真的是可遇不可
求的機會，我不僅拍了他們的照⽚，最後還畫了⼀張畫送給她們表達我的感激之情。這時候
我發現，⽤⼼對待⼈是多麼微⼩、卻很重要的⼀件事。就像他們帶給我，是⽤什麼也換不了
的體驗。 
(圖7)⬇                                                                           (圖8)⬇ 
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⬅(圖9) 
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                                              (圖10)⬇ 

5.⽇常⽣活	
        學校⽣活環境很棒，旁邊是山圍繞，附近吃的喝的也不少，雖然到市區需要坐20分鐘的
地鐵，但就像在長榮⼀樣，沒有太⼤的問題。雖然在⼤邱，地鐵只有三條線，但除了較偏遠
的景點，其他地⽅幾乎坐公⾞也可以到達，公⾞時段多也很⽅便。飲食⽅⾯韓國普遍吃辣，
但是對我來說沒什麼太⼤的問題，我在台灣時不吃辣，到韓國辣的吃多了反⽽會慢慢習慣他
們的⼜味。	!
6.費⽤篇	
        在韓國物價較⾼，我在⼤邱地區⼤概跟臺北差不多，但因為住宿舍時有順便買餐卷，⼀
天有兩餐，假⽇有三餐，如果想要省錢其實也可以省下很多餐費。交通就像在臺北沒摩托⾞
⼀樣，可能要坐公⾞或是地鐵會花費到交通費，⽣活費等除了第⼀個⽉買⽣活必需品以外，



其他就像在台灣差不多。如果有旅⾏的計劃，也要攜帶旅費。 !
7.此次研修經驗的具體效益 
◆能夠學習到第三語⾔ 
◆多了與不同國家朋友交流的機會 
◆更能包容、理解，接觸不同國家⽂化及想法 
◆藉此更了解、審視⾃⼰ 
◆學習⼀個⼈獨⽴，解決事情 
◆對很多事物感到好奇 
◆對事情的想法會有很⼤的改變 !
8.感想與建議	
         雖然⼤家都說把你丟到⼀個環境裡，就⾃然會學會那裡的語⾔，但我覺得這次經驗我
能夠收獲這麼多，除了我對這個地⽅好奇、想要去理解，最重要的是我有提前學習韓⽂，我
覺得除非覺得⾃⼰能夠以英⽂或是努⼒學習達到能和韓國⼈溝通的地步，如果因為語⾔⽽阻
礙這⼀年的體驗是很可惜的。⼤部份韓國⼈除了會英⽂或中⽂的以外，如果想真正和他們交
流的話，建議還是先學習韓⽂比較吃⾹。畢竟是到⼀個語⾔完全不同的國家，如果想深入體
驗他們的⽣活，會韓⽂⾃⼰也比較放⼼。 


